

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Krisis ekonomi global 2008 telah menghancurkan perekonomian dunia tidak terkecuali Indonesia. Krisis yang diawali oleh kredit macet properti di Amerika Serikat (AS) ini telah menurunkan daya beli masyarakat negara tersebut dan berimbas lebih jauh ke negara-negara lainnya seperti Uni Eropa yang keduanya merupakan wilayah utama tujuan ekspor Indonesia. Sejak saat itulah ekspor Indonesia mengalami kelesuan. Disisi lain ekspor Indonesia memegang peranan penting dalam menghasilkan devisa yang sangat dibutuhkan Indonesia untuk melakukan pembangunan. Oleh sebab itu pemerintah Indonesia yang diwakili departemen perdagangan merancang sebuah rencana strategis (renstra) untuk mengatasi perubahan struktur ekonomi dunia yang terjadi akibat krisis ekonomi AS. Salah satu butir di dalam renstra yang dibuat pemerintah untuk periode 2010-2014 menekankan bahwa Indonesia perlu mengembangkan pasar di wilayah Afrika dan Timur Tengah yang mana keduanya merupakan *emerging markets* atau pasar baru yang potensial sebagai alternatif pasar ekspor Indonesia selain AS dan Uni Eropa.

Dalam menentukan pasar alternatif tersebut pemerintah tentu tidak sembarangan. Pilihan pemerintah atas wilayah alternatif tersebut didasarkan oleh sumber daya dan kemampuan Indonesia dalam melakukan kegiatan perdagangan. Afrika dan Timur Tengah keduanya merupakan wilayah yang sangat potensial, namun Timur Tengah memiliki potensi lebih dibandingkan Afrika dalam menyerap barang hasil produksi Indonesia. Salah satu indikatornya adalah kepemilikan GDP perkapita wilayah Timur Tengah jauh lebih tinggi dibandingkan dengan Afrika yang mana semakin tinggi jumlah GDP perkapita suatu negara maka semakin tinggi pula daya belinya. Meskipun begitu tidak semua negara Timur Tengah dapat merepresentasikan tingginya daya beli masyarakat disana. Salah satu negara di Timur Tengah yang menyumbang persentase cukup besar terhadap tingginya GDP perkapita di Timur Tengah adalah Uni Emirat Arab (UEA).

Uni Emirat Arab (UEA) merupakan salah satu negara Timur Tengah yang kaya akan minyak yang akan menjamin kesejahteraan perekonomian negara tersebut. Meskipun begitu pemerintah UEA menyadari bahwa sumber daya minyak pasti akan habis oleh karena itu UEA juga dijadikan sebagai pusat jasa perdagangan negara-negara diseluruh dunia. Diketahui bahwa pendapatan UEA dari jasa yang diberikan pada 2009 sangat besar memegang 71,6% dari GDP UEA jauh melebihi pendapatan yang dihasilkan dari migas. Disamping itu SFW

(pendanaan investasi jangka panjang) terkuat dimiliki UEA. (Abu Dhabi

Investment Authority-ADIA), didirikan 1976 kekayaan sebesar 625 miliar dolar AS, atau 520 % dari PDB dunia, sehingga hal ini memungkinkan UEA melakukan kerjasama perdagangan dengan Indonesia.

Besarnya GDP yang dimiliki UEA tidak lepas dari keberadaan Dubai sebagai salah satu emirat yang memiliki akses lebih ke berbagai negara. Secara keseluruhan Dubai merupakan pusat perdagangan luar negeri terbesar Uni Emirat Arab (UEA), sekitar 85% perdagangan luar negeri UEA melalui Dubai. Selain itu, penduduk Dubai yang hanya sekitar 1,8 juta orang mempunyai daya beli tinggi. Dubai juga menjadi *hub* perdagangan dengan negara-negara kawasan sekitarnya di Timur Tengah, Afrika Utara, Eropa Timur, Asia Tengah dan Asia Selatan. Sebagian besar barang-barang yang diimpor (sekitar 70%) di re-ekspor ke negara-negara lain di kawasan sekitar. Oleh karena itu, Dubai (UEA) merupakan pasar yang sangat potensial bagi produk-produk ekspor Indonesia.

B. Saran

Dalam menulis karya tulis ini dibutuhkan banyak data mengenai ekspor Indonesia khususnya ke Uni Emirat Arab untuk mendukung potensi UEA sebagai pasar ekspor yang sangat baik. Namun beberapa data sulit ditemukan mengenai sarana pendukung kelancaran hubungan perdagangan antara Indonesia dan UEA seperti berapa banyak transportasi dan biaya

Data mengenai perusahaan-perusahaan yang melakukan bisnis di UEA juga sulit ditemukan. Penulis hanya menemukan beberapa perusahaan besar yang sesuai dengan komoditas utama Indonesia seperti kayu dan tekstil. Dalam penelitian selanjutnya diharapkan dapat melengkapi kekurangan yang ada dalam skripsi ini, sehingga informasi yang diberikan lengkap dan dapat digunakan bagi yang memperlukannya.